Seguir los estudios o entrar a trabajar de albañil



Eugenio Valles (Castejón, Navarra, 1940).

Presentación

Soy Eugenio Valles y nací el día 20 de Septiembre del 1940. Cuando mis padres me metieron en Jesuitas me sentí un poco pillado, estuve unos 6/7 años.

¿A qué se dedicaba su padre? Mi padre era albañil y cuando se enteró de que no quería seguir estudiando mas me metió con el.

¿Cuántos hermanos tenía? Era hijo único.

¿Qué edad tenía en la década de los 40?

Éramos mucha gente en Jesuitas, venía gente hasta del País Vasco. Teníamos que estar como 7 años, pero a los 5 me aburría y me fui. Me puse a trabajar de albañil con mi padre.

¿Vivías en la misma localidad?

¿Los recuerdos son positivos o negativos?

Eran positivos. Jugábamos torneos de fútbol unos 4 o así y ganamos 3. Pero luego cogí la

pala y empecé a picar. Me enseñó mi padre a poner ladrillos ya que yo no quise estudiar.

¿Cómo recuerdas las fiestas? Eran mejor que las de hoy en día. Antes se podía salir, pero ahora han puesto algún que otro inconveniente. Me voy a ver las fiestas de otros pueblos, las de Castejón no me gustan.

¿Había tanta alegría en las calles como en la actualidad?

Había más alegría. Se llegaban a enfrentar unos y otros (a buenas). Yo prefiero mas las fiestas de antes que las de ahora.

¿Qué fiestas se celebraban? La Virgen del Amparo. Eran el día 17 de junio.

¿Había actos religiosos?

Sí, hacían procesiones, las mi-

¿Qué hacía ud. durante las fiestas del pueblo?

Estaba con mi cuadrilla y bebíamos zurracapote (vino con limón).

¿Ha habido algún acontecimiento que le haya marcado?

Pues que alguno le pilla la vaca, pero no se llegaba a morir nadie. Yo también corría los encierros.

¿En qué trabajaba la gente de esa época?

Tenían dos oficios. Por ejemplo trabajaban en la Renfe, pero cuando tenían tiempo iban a trabajar a otro lugar porque en esa época se pasaba muy mal.

¿Había mucha población en paro?

Mi padre era albañil. Cuando se enteró de que no quería seguir estudiando, me metió a trabajar con él.

Pues sí, había muchos porque eran los tiempos de Franco.

¿Cuántas comidas hacían a lo largo del día?

Pues cuatro comidas o tres al día. ¿A qué dedican el tiempo libre los adultos?

Pues jugar a fútbol, correr... ¿Y los niños y las mujeres? Pues uno se enamoraba de uno, unos de otros, se enfadaban, terminaban... como ahora.

¿Rercuerda algún hecho represivo durante su infancia?

Hombre claro, denunciaban a la gente. Franco se portó muy mal en eso, se porto muy mal. A mi padre y a nosotros menos mal nunca nos han metido en la cárcel.

¿Hubo fusilamiento en Castejón?

Pues sí, la verdad es que sí.

¿Recuerda si hubo humillaciones públicas?

Sí, aquí en Castejón colgaron a uno de un árbol, lo ahorcaron por la carretera para ir a Alfaro. El padre de ese chico le llevaba flores a ese lugar.

¿ A qué bando pertenecían los miembros de su familia?

A ninguno, no hemos pertenecido ni antes ni ahora, hemos sido independientes, neutrales.

¿ Conoce las cartillas de racionamiento?

Sí

¿Cómo recuerda esa situación?

Nosotros con tal de que nos den de comer y jugar a fútbol...

¿Recuerda si en algún momento tuvo deficiencias alimentarias básicas?

No, la verdad en casa de mis padres nunca hemos pasado hambre.

¿En qué consistía la cesta de la compra en esa época?

Más o menos como ahora, pero la gente no iba a comprar, tenían huertos y se alimentaban de sus propios huertos, pero solo algu-

¿Conoce el estraperlo?

Sí, no pasé tanta hambre. Traían de todo del extraperlo.

¿Existe economía sumergida en Castejón?

Pues sí, iban a Francia y traían tabaco, traían de todo.

¿Qué productos traían?

Pues todo lo que no se podía tener como el tabaco, comidas también más o menos exquisitas, hasta traían angulas. Mi abuela vendía vino, vendía de todo.